
実施部署：未来政策部企画政策課

 地域別
甲（甑島地域） 2 3%
乙（川内丙以外及び旧４町地域） 12 17%
丙（川内市街地域） 56 80%

問５ 本市在住歴
５年未満 5 7%
５年以上１０年未満 5 7%
１０年以上２０年未満 15 21%
２０年以上 45 64%

問６ 居住地域の課題（３個まで選択可） 回答数１４４件
空家問題 16 11%
子供が少ない 22 15%
公共交通機関 18 13%
買い物困難 10 7%
公害（悪臭・騒音等） 8 6%
ごみ問題 8 6%
病院施設 5 3%
地域活動 10 7%
高齢化 46 32%
廃校 1 1%

【問６】あなたの住んでいる地区にはどのような課題がありますか？（３個まで選択可能）
 
 ①高齢化 ３２％  ②子供が少ない １５％ ③ 公共交通機関 １3％

「高齢化」で３割以上、次いで「子供が少ない」が１５％で、全体として「少子高齢化」を課題と捉えている結果となった。

【問７−８】薩摩川内市に住んで満⾜な点は何ですか？（３個まで選択可能）具体的には？

 ①新幹線 ２８％  ②子育て支援策 ２３％  ③高速インター １９％

上位の回答傾向から、新幹線停車駅があることと高速インターによる福岡・鹿児島市方面への移動の利便性に満⾜を感じている結果となった。ま
た、子育て支援策の具体的な事項としては、こども医療費助成制度により高校生まで医療費が無償化であることについての記述が多かった。

実施期間：令和４年６⽉１⽇（⽔）〜６⽉３０⽇（⽊）

『薩摩川内市の移住定住策に関するアンケート』結果報告書

回答者 ：７０名（薩摩川内市在住者）
（地域別）※定住促進補助金の地域区分による。
 甲地域（甑島地域）２人、 乙地域（川内「丙」以外及び旧４町地域）１２人、 丙地域（川内市街部地域）５６人

【問５】薩摩川内市に在住何年ですか？
 概ね本市在住１０年以上の方で８５％以上の回答を得た。
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丙（川内市街地域）
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問７ 満⾜な点（３個まで選択可）
妊産婦支援 6 4%
子育て支援策 33 23%
高齢者福祉 1 1%
治安 15 11%
公園施設 8 6%
一次産品 2 1%
病院施設 4 3%
新幹線 40 28%
高速インター 27 19%
街並・景観 5 4%

【問８】具体的コメント

会議や鹿児島市ないや姶良など高速をアクセスしやすいとくに凄くいいのは病院が何かあるときは救急医療が充実して有り難いです。最高だと思い
ます

夕⽇が綺麗

災害時にも活用できて便利

自然豊かです。心の安定には自然が一番。

特になし

子育てに関しては高校生まで医療費の負担がない分、助かっています。ですが、窓口負担が500円など、全額じゃなければいいのに。とも思います。

街の人達も仲良くいい人達ばかりで住みやすい
電車や新幹線の本数も少ないから買い物にいくのも気軽にいけない
そもそもショッピングモールなどもないから、不便
田舎だから静かで住みやすい

新幹線の停車する駅があり、出張、帰省に便利。
上の３点（治安・病院施設・新幹線）について、これまで困ったことがまったくない。むしろ便利・快適である。

交通の便がいい

川内川河川の整備や公園施設が充実している。また交通機関が充実し便利が良い。

新幹線はすごく便利です。今や新大阪まで行けちゃう。駅内にはちょっと不満はありますが…。
子育て支援にしろ…券をつかっての買い物…最初は凄く助かりました。ただ…同じ名前の店でも使えないところがあるのは不便でした。

交通の便が良く、実家に帰るにも県外の子供たちに会いに行くのにも便利な場所。
子育て支援も医療費無償や子ども手当など充実していると思います。

薩摩川内市の子育て支援のおかげで4人の子どもを育てることができた

各校区内に公園施設があり遊具も適切に整備されている。
新しい病院も建設され専門病院も増えている。
午前診療休診の病院がかぶるので休診等は振り分けてほしい。

子供達の習い事の送迎などでファミリーサポートを利用させていただいています。非常に助かる制度だと感じています。
地域に公園も多く利用しやすい環境です。
新幹線の停車駅になっているのは有り難く出掛ける際の選択肢に入れられるのも利点だと感じています。
子どもの医療費がかからなくて助かっている

回答数１４１件

新幹線が通るので県外に出やすい
高速インターのおかげで、遠出も楽になりました
妊婦健診での負担が少なく助かった。

薩摩川内市外に行くのに便利になった。
熊本方面への車移動が少しづつ改善しているが高速の全面開通が待ち望まれる。

高齢化が進んで空き家が増えており若い世代をどう取り込んでいくかが課題ではと思う。

新幹線が川内駅に通っていることだけが良い点

鹿児島市まで、新幹線で15分で行けるのは魅力的だと思います！
街並みや景観について、季節ごとに色々な風景が楽しめる場所や、美味しい食べ物が沢山ある街で、住みやすいと感じます( ^ω^ )
もう昔の事で 今はわかりませんが オムツ券を配布してくれたりはありがたかったです
余所の市町村がどうなってるかわからないので⽐較ができないのですが 子育て関連に対して医療費優遇とか 保育園〜中学校までの教育、支援環
境、雰囲気はよいと感じています

幼稚園や保育園に行くまでの間の子育て支援がたくさんありとても充実していると思います。
【子育て支援】5、6年前は、保育所が少なく定員枠がなく、⺠間の保育施設に入所させていましたが、最近は⾄る所に保育所が出来て、育休復帰の
不安も減少されていると思います。
【高齢者福祉】独り暮らしでも、⺠生委員やアドバイザーの方や介護関係者が間接、直線的に関わり気にかけてくれる環境であると思います。た
だ、コロナ禍なので、社会参加出来る機会が少ないことが、気になっています。
【公園】⾄る所に公園があり、遊び場所や気分転換には困らない環境で有り難いです。公園の入り口に、サッカーや野球はしないで下さいなどの但
し書きの看板は、納得がいかないです。
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（公園施設）トイレに行ってもいつでもきれい

公園などの施設で安全に遊ぶことができる点が治安の良さだと思う。
公園も減少している中で、遊ぶ場所があることはありがたい。
高速道路も鹿児島市内まで45分で行けるのはいいと思う。

他の市町村より子育て支援はとても手厚いと思います！！
ただ、なかなか他の市に住んでいる方にそのことが浸透していないような気がします。

家から高速インターが近い
海がきれい

川内川がきれいですきです。山も好きです。

公共交通機関、公共交通網の充実は、田舎の車社会において必須である。

公園等があり子供たちの遊ぶ場所が確保されているところ。

地元の新鮮な農産物を身近に手軽に買えるので、良い環境に住んでいると思っています。

妻の実家が市外のため、帰省がスムーズである。
実家が市外のためありがたい。
神奈川県、三重県、広島県に子供がいて交通費は、お高くなるけど便利で助かります。早特で購入すると少しお安くなります。陸路が安心です。
新幹線が停車する駅があるので、県外に行きやすく、また、県外の人も来やすい。
高速インターは車移動なので、遠出するときに非常に便利である。

医療費の補助
地域の見守りや、医療費など子育てしやすいと、思います

交通関係と子育て関係では市の取り組みが充実されていると思われる。

子供医療費の無料は良いと思う。
高速のインターは今後の発展に必要だと思うから。

高校生まで医療費助成がある。
医療費の一部助成などが、高校終了まであるのは、ありがたいです。
新幹線、高速インターなどがあるので、旅行や買い物するのにとても便利です。
高速道路のインターが市内にあるのとないことではやはり便利さが違うと思います。
子供の医療費の補助はとても助かっています。

特にありません。
福岡にも鹿児島市内に行くのも近い。

治安に関しては、周りの人が温かく優しい方が多いため、暮らしやすいと思います。
新幹線、高速インターに関しては、鹿児島市内に仕事や買い物に行く機会が多いため、時間を有効に利用でき、大変助かっています。
色々な交通手段があるから。

子育て支援はいいと周りの人も言っています。
新幹線が開通して福岡が近くなった。
子育てに関して、幅広い多くの手当てや援助があり助かっています。
高速道路があり、市内へ短時間で行けるのが利便がよい。

遠方の旅行に行きやすくなった。以前は空港まで行っていっていましたが、新幹線の方が使いやすいです。
18歳まで医療費がかからない。
重大な犯罪が発生していない。
空港までは時間がかかるが、新幹線がかるので、大阪位までなら便利だと思う。

新幹線開通が移住の理由の一つ

医療無償化
川内駅に新幹線が発着することは、⻑距離移動に便利

子育て中なので手厚くありがたいです。
仕事で市外、県外にいくことが多いので新幹線と高速のインターがあるのは便利。空港まで行きやすくなるとなおいいと思う。
鹿児島市内や福岡方面への移動が便利。

妊娠中・育休中に安心して過ごすことができました。
産後２〜３か⽉の時に支援員の方が家庭に来て子供の様子や話を聞いてくださったのはとても嬉しかったです。

移動に便利

川内に新幹線が止まることで、鹿児島市内や福岡方面へのアクセス良いため移動の利便性が高い。高速も鹿児島方面へ短時間での移動が可能。
子育て支援は、高校生までの医療補助が助かる。
高校3年生まで医療費が無償なのはとても助かります。
小さな公園の草刈りまで定期的にやってもらえるので、遊びに連れて行きやすいです。

子ども医療費助成金が高校生まで使えるところ。
新幹線があることで、関⻄への帰省がとてもスムーズ。
車やバイクの盗難が少ない
ガラの悪い人がたむろしてない

薩摩川内市の不妊治療政策で、子供を授かる事ができました。
高校生まで医療費無料
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問９ 不満な点（３個まで選択可） 回答数１２３件
妊産婦支援 4 3%
子育て支援策 14 11%
高齢者福祉 1 1%
公害（悪臭・騒音等） 6 5%
治安 4 3%
雇用求人 27 22%
公共交通機関 19 15%
情報通信網 9 7%
地域活動 11 9%
児童向け施設 28 23%

【問１０】具体的コメント

自治体に入らないとゴミも満⾜に出せない点が問題。税金を支払っているなら平等にサービスを受けるのが当たり前。
田舎だからか考え方が昭和的で古く、進歩が見られない。
道路が狭い。
子育て世帯が、もっと子育てしやすい環境作りに、力を入れて欲しいと感じます！
薩摩川内でも、保育園に入りにくい状況にある方達が居ると耳にします。
保育士さん達への給料アップへの市の支援や、子ども達の遊べる場所の確保、などを求めます。
公共交通機関については、くるくるバスがありますが、予定時間より早くバス停に着いて、そのまま運行してしまったり、予定よりだいぶ遅れてバ
ス停に到着したりすることがあり、利用しにくい状況にあります。
住宅地域の道路網がせまいところがおおい
３号線沿いの商業施設が非常に貧相
出⽔、姶良、国分のような発展のしかたができないのかと残念です
旧川内市に名物、名産がない
甑島に特別支援の通級学級や児童クラブが全ての地区にないこと、本土との子育て格差がある。鹿島地区には6歳以上が遊べる遊具もないためこども
たちの遊び場がない。小学校にもジャングルジムやすべり台すらありません。
鹿児島市などは各市で子育て給付金支援をおこなっているので薩摩川内市も行って欲しい。

2次産業系の求人は多く人が⾜りていないが給料が安い。
ベースアップしなければ到底京セラなどの求人には勝てず産業の下支えの産業がどんどん衰退しインフラ整備も難しくなっていくと思う。
インターネット等回線選択肢として大容量通信を叶えられる物がない。ギガコース以上の関東圏や福岡で提供されているような通信大容量回線をい
ち早く導入できれば産業などの活用もあると思う。
市役所への届け出等もマイナンバーカードなどを利用したネットやスマホでの届け出が可能になってほしい。

ここ数年子育て支援には目も向けてもらえないような気がする！
市⻑が変わってからかな？
考えが市の公共物に目が行きすぎてる気がする！

雇用を鹿児島市内などに取られていると思う。若者が働く環境作りと住みたいと思わせる環境作りが急務ではと思う。

室内の子ども向けの施設がない
仕事もあまりなくて、子育てするのに苦労します
子どもを連れて家族で遊べる施設がない
さとおやを平成17年に申し込んでから薩摩川内市にファミリーホームを作りこまっているお⺟さんや保育園にはいれずお⺟さん達がこまっている方
達を助けたいと思っている。虐待などて家族と暮らせない子供たちを少しでも家庭的な思いで育てていきたいと常々思っていた何とかできたらと
願っている

下⽔の匂いや工場の匂いが気になる。また、最近は暴走する車やバイクの騒音が多い。取り締まりを強化してほしい。

全国的な問題でもあると思うが、保育料など子育てにかかる公共料金が生じているが、出来るだけ安価になるように努めてほしい。高齢者などの移
動手段がないことが、現状、困っており、ある程度の負担は構わないが、地域や親戚に頼ることにより、本人の心理的な負担もあるのかなと思う。

通学路沿いの街灯が増えてくれば解消されると考えています。
スマホの電波が入りづらいことがある

【問９−１０】薩摩川内市に住んでいて不満な点は何ですか？（３個まで選択可能）具体的には？

 ①児童向け施設 ２３％  ②雇用求人 ２２％  ③公共交通機関 １５％

上位の「児童向け施設」、「雇用求人」のいずれも２割以上の回答を得た。具体的には、「児童向け施設」に関しては、親子で遊ぶ施設が無い、特
に、雨天時（炎天時）に子供を遊ばせる施設が無いという屋内児童向け施設の不⾜についての記述が多かった。また、「雇用求人」に関しては、求
人が少ない、あっても低賃金という記述が多く、希望にかなう魅力的な求職先の不⾜についての記述が多かった。「公共交通機関」については、バ
スの利用しづらさについての記述が多かった。甑島地域においては、本土地域との子育て格差や固有の環境に特化した教育の在り方を求める記述も
あった。
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自宅に光通信が通らない
まだ少し閉鎖的なところがあるように感じる。もっと地区コミュニティなどオープンに薩摩川内市全体で盛り上げていけたらいいと思う。

バスの本数が少ない。

地域に活力が感じられない。
姶良のように魅力的な施設やお店、遊べる場所があって欲しいとおもいます。
原発があることが、マイナスになっているように感じます。
公園が充実している地域とそうでない地域の差がありすぎる。公園に行くのに車で行かなければならない。
治安は、細い道路でもスピードを出す車が多く危険を感じます。
普通電車やバスの本数が少ないです。

野良猫問題。
庭先でのゴミ焼き。

雇用関係や児童施設が不⾜しているため、市への定住促進が停滞していると思う。
高齢化が進み、中高年層の負担が大きくなっている。
子供が遊べる公園（少ない）や親子で遊べる公共施設がないと思います。

普段の生活をする上では地域差はありますがスーバーもコンビニもドラッグストアもあり不便は感じませんが、衣料類の買い物は市街になってしま
います。飲食店もチェーン店ばかりで寂しく感じます。飲食店に限らず移住者が独立するための支援もセットで移住のサポートがあるのも有りだと
思います。「夢を叶える街 薩摩川内」なんてどうでしょう。
すべての要望を叶えるのは難しいので他の市町にない居定住策を。

雨の時、子供の遊び場がない。
地元に就職する企業が少ないため、若者の都市流出が起きているのではないかと思う。
企業誘致ができるに越したことはないが、難しいと思うので、休耕田を使った第一次産業に力を入れて、ウクライナ情勢で課題になっている食料自
給率を上げるようにしたら良いのではないかと思う。
２年ほどは補助金として、地域おこし協力隊くらいのお金を渡して良いのではないか。
薩摩川内市内の働く場所が少ないイメージがある。就職を考える時に薩摩川内市からではなく鹿児島市内から視野に入ってしまう。
今は情報通信もある程度発達していると思うが、電波が悪い地域があるのでそこは課題だと思う。
子どもが遊ぶ場所でなく、勉強や話す場所ももう少しあればいいなと思う。
雨の⽇の児童向け施設不⾜

交通手段が、バスを利用したいがもう少し便数を増やすなどしてもらいたい。

子供向けの施設が少ない。
薩摩川内市は物価が高いのに、賃金が低いので住みずらい。
夜中にバイクがうるさい。
川北側に図書館があり、川南側の児童・生徒だけでは簡単に図書館を利用できない。巡回図書では調べもの等はできない。

JR鹿児島本線下りの本数が少ない。

子供が地元で就職する際、求人が少なく、地元就職を断念した。（パートが多く正社員の募集が少なかった）
不満ではないのですが夏暑すぎて公園などの遊具で遊べないので夏でも走り回って遊べる施設があればいいなと思っています。
【雇用】求人は、最低賃金すれすれの職があり、子育て支援してくれる職場も少ない。期限付きの職が多く、安定して居住出来る職場が少ない。
休みの⽇や、子供達と一緒に一⽇遊べるところがない。

子供達の遊べる場所がない…娯楽施設など。小さい頃から薩摩川内市で遊ぶ場所がないと…市外や県外に行き…その差を痛感して「何にもないから
…成人したらよそに出よう」という意識をより強くしてしまう。
無料バスなどを出している…『ラウンド・ワン』のような娯楽施設を誘致してオレンジ鉄道でラウンド・ワンとの切符を販売などして…巻き込んで
…他所の市からも薩摩川内市にきてもらえることをした方が…人口減を微量ながら防げるのでは。
上記に伴い…飲食店や服飾店の新規参入や地元店の活性化…大学誘致（特に農業や工業的な）も各種企業や組合なんかもあるわけですから…若者の
定住にもつながるのでは？と思います。
限られた業種しかなく、正規雇用が少ない。
幅広く街中だけじゃなく、田舎でも便利に過ごせる市にしてほしい。
障害児支援について、保護者が動けば情報提供はあるが、分かり難く、やっとで踏み出した保護者には、なかなか大きな壁に思える。
市街地へのバスが1時間に一本も走っていない

高齢者は少ない年金で泣いています。
子育て世代はぎりぎりの暮らしです。
農業で食べていけないので後継者が育たない。
鹿児島市のリボン館のような雨の⽇でも小学生等が遊べる場所がない。
公共施設があるというだけで、薩摩川内市らしい環境整備も、薩摩川内市らしい教育プログラムもなく、故郷というだけで、他の子育て先進地と⽐
較しても特色も無く選んで住みたいと思う理由がない。
こどもがいないまちは、すべからく消滅していく。離島地域においては、固有の環境を生かした子育てしやすい環境整備や教育プログラムの開発が
必要。本土並みではなく、独自の制度やサービスの見直しが必要。また、出産やこども向けの医療や教育環境が著しく乏しい。お金を補助するだけ
なら、あちこちの自治体も実施しており、根本的な魅力の創出には⾄っていない。保育士の質の向上も急務。保育園の施設も、病院施設も老朽化。
そのほか、離島地域から専門科にかかる場合は、島内になく医療費の立替のほか、フェリー代も宿泊費も自費。子育てしやすいとは言えない。

（公共交通機関）少なくて不便
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問１１ ４０代未満転出抑制策（３個まで選択可） 回答数１７７件
妊産婦支援 8 5%
子育て支援策 33 19%
家賃支援 24 14%
奨学金返還支援 11 6%
教育機関 11 6%
病院施設 4 2%
児童向け施設 21 12%
商業施設 40 23%
雇用求人 25 14%
情報通信網 0 0%

【問１１−１２】４０代未満の世代の定住（転出抑制）のためにはどのような分野での支援が必要と思いますか？（３個まで選択可能）具体的に
は？

 ①商業施設 ２３％  ②子育て支援策 １９％  ③雇用求人 １４％

上位の回答では、若者の呼び込み、雇用の創出には商業施設の立地が不可欠と考える傾向にある。具体的には、大型商業施設、複合施設、ショッピ
ングモール等の一箇所で買い物から食事まで完結できる施設ができることにより、子育て世代の娯楽や雇用の創出に繋がるとの記述が多かった。市
域内に希望にかなった就業先があること、また、子育て支援・子育てしやすい環境の整備に関連する記述が多かった。上位３位外ではあるが、家賃
が高いとの記述が多く、家賃支援についての記述も多かった。

雇用がまだまだ少ない。本市出身者の優先採用や雇用率を増やしてほしい。
工場の悪臭がひどく感じる。どうにかどうにか、悪臭が少なくなるようにされたい。
高齢者が増え地域活動も少なくなり、都会化してきている。出席率で活動減となっており、近所付き合いも活動もなくなってきおり残念である。
特に無いのですが、、
地域の活動は、割合的に高齢者が参加の行事が多い。地域の活動の中に夏の暑い頃に草刈りなどあるけど、身体の負担など考えて若年層が盛り立て
て欲しいなと思います。

求人の種類、件数、ともに少なく感じる。
資源ごみ収集は自治会で実施しているが、本来は行政の仕事だと思う。ゴミ収集は有料化しており、さらに地域に負担させてしまっている。

近年、夏季の気温が上昇しつつあるので、市営の屋内プールでスライダー付きの施設等があるとお子さんがいる方は安心して遊べると思います。
（薩摩川内市には屋内プールは入会制の施設しかなく、気軽に行ける屋内プールがないため。）
川から臭い匂いがしてくる時があるから。

私が住んでいる地区は，ここ数年で多くの子育て世代の家庭が家を建てて住み始めています。しかしながら，近くに子ども達が遊べる公園がなく，
車で総合運動公園や野間島公園に行くしかありません。また，近くに住んでいながらも共働きが多く，話をしたり遊んだりすることもほとんどあり
ません。週末のちょっとした時間だけでも，公園などでこれから同じ小・中学校に通う子ども達と幼いうちから交流できれば，親としても安心でき
るなと思っています。

⺠間での就職口は限られる。

雇用求人はあるが、若者にとって魅力的な求人ではない。

高城、入来町はネットが繋がりにくいです。
くるくるバスで通勤していたのに時間やルートが変わって利用しにくくなりました。

公立幼稚園がお預かりが無い。両親共働きが多いという世の中で、子育て世代に寄り添っていない。待機児童解消のためにも公立幼稚園のあり方を
見直した方がいい。

新規参入企業を拒むことから、大手の商業施設ができていない

子供達だけで（中高生）遊ぶ施設や、親子で遊べるようなエンターテイメント施設がない

工場の臭いが気になります

児童手当が所得制限でもらえなくなる。これは⽇本に住んでいて不満な点ですね。何か児童手当に変わる薩摩川内市独自の特典？でもあればいいの
にと思います。
車以外での移動の手段が近くにない。
公園が少ない。図書館が狭くて古い。

産婦人科が少なく選択肢がないし子供病院等の医療機関が少ない。
若い世代が子供を産んで育てる支援がない。チャイルドシート・ベビーシート・ベビーカーなど高額なものは無料貸出を行なったり若い世代に負担
なく産んで育てれる十分な支援が必要。
電車の本数が少なく料金が高い。
遊ぶところが欲しいなぁーとか、お買い物するところが欲しいなぁーって思ったりします。
早く⽔引〜阿久根間の高速道路を整備してほしい。
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４０代未満転出抑制策
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【問１２】具体的コメント

若い人が住むには家賃が高い
商業施設も少なく楽しめる場がない

【10】とほぼ一緒。（子供達の遊べる場所がない…娯楽施設など。小さい頃から薩摩川内市で遊ぶ場所がないと…市外や県外に行き…その差を痛感
して「何にもないから…成人したらよそに出よう」という意識をより強くしてしまう。
無料バスなどを出している…『ラウンド・ワン』のような娯楽施設を誘致してオレンジ鉄道でラウンド・ワンとの切符を販売などして…巻き込んで
…他所の市からも薩摩川内市にきてもらえることをした方が…人口減を微量ながら防げるのでは。
上記に伴い…飲食店や服飾店の新規参入や地元店の活性化…大学誘致（特に農業や工業的な）も各種企業や組合なんかもあるわけですから…若者の
定住にもつながるのでは？と思います。）
子供達や若者の流出や…『ここでこと⾜りる』と思わせる環境…。外に働きに出ても…薩摩川内市から通う位の環境。
雇用が少ない上に賃金が安い。人口流失のためには住宅の支援や雇用促進など行って頂きたい。また補助金など市⺠が把握していないケースが多
い。広報や地域限定でチラシの配布を行い周知してほしいです。
空き家をうまく使って補助金を出してリフォームして住んだりできるようにしたらいいと思います。
みんなが行きたくなるような商業施設ができれば、新幹線も通っているので人が集まるしいいと思います。
福祉、教育が充実した、子育てしやすい街でなければ若い世代は留まらないのではないでしょうか？
買い物のできるお店が少ないので増やした方がいいのではないか

市の大きさの割りには大型の商業施設、複合型施設が無く、建設(誘致)が必要と感じる。現状は休みなどの時間があれば鹿児島市内に人は流れるし、
周辺市町村からの川内市への人の流れも無い。

全国的な問題でもあると思うが、保育料など子育てにかかる公共料金が生じているが、出来るだけ安価になるように努めてほしい。特に第二子以降
に手厚い対応を、お願いしたい。

親子で安心して遊べる場所が少ない。鹿児島市には児童公園が沢山ある。
イオンが欲しい
甑島地域の保育園の再整備。住宅改修、取得への補助要件を移住後10年以内に変更する。（1・2年で建てる人は、元々建てると決めているひとを対
象にしたもので、移住定住の促進には繋がっていない）。18歳以下のこども医療費の無料化。第二子以降の保育料の無償化（きょうだいの年齢や親
の収入なども考慮しない）。おむつや子育て用品の定期便サービス。所得制限なく、中学生までの給食費無料。中学生以下、公共施設の無料化。保
育園での給食サービスを実施（甑島・里地域は、毎⽇弁当になっている。子育て世代の子供への負担軽減）。少人数制の学級運営と、多様な教育カ
リキュラムを用意。管理型の教育廃止。離島地域には、病児保育のサービスがない。子どもの怪我や病気で親は働けない状態になる。立替払いをや
め、保育カードなどの提示で窓口での支払いをなくす。貧困家庭においては、立替で病院に行くことも容易でない。甑島地域は、不妊治療だけでも
大きな負担だが、旅費交通費も大きい。産後ケア事業も皆無（地域に地縁血縁のないケースが増加してる）。

商業施設が無いに等しい。
商業施設自体に元気が無いのに、利権や土地で幅を利かせているので新しい店舗の流入が出来ていないのが問題。
もっと大型のショッピングモールを誘致して若者の遊べる場所を増やせば、工場で働く新社会人などが定住しやすく市として活気が出る。
イオンなどの大型商業施設が出来れば、雇用にも繋がり、近隣の市からの観光客の増加も期待できると考えます( ^ω^ )
学校近くにマンション建設も、子育て世代にとっては魅力的に映るのではないでしょうか？
未成年までを育てるには適してることがおおいとおもう
しかし魅力的な 商業施設、名産、名物がない から 愛着が薄い
自分の田舎は南薩だが 誇るべき愛した郷土の話ができるが 子供たちは 生まれてずっと川内っ子だが 聞いても 川内のここがいいっていうの
がでてこない
川内には これがあるっっていうのを増やしてほしい
(大綱は余所者生まれからすれば興味ない)

鹿島地区の診療所及び⻭科診療の継続を願います。また、児童施設や遊具の充実を切に願います。
家賃が高すぎる。
低所得者やひとり親世帯に対して家賃支援を是非してほしい。
薩摩川内市居住者に対して薩摩川内市以外に進学した際も奨学金返済免除や減額支援をしてほしい、そうでないと学ぶ場可能性が狭まる。
商店街が寂しすぎる、買い物する場がない、大型商業施設を作るや若者が遊べる施設がないと、鹿児島市等へ流失は無くならなと思う。ふ

す。
色んな商業施設があれば人は集まると思う
川内の為には人口が増える環境作りが必須だと思う。
子供を産むのにも大金が掛かるようでは躊躇する家庭もあるだろうし、金銭的理由でそもそも結婚しない世代も少なくはないと思う。
家賃も無駄に高いと思う。鹿児島市内、国分市は安い。
産まれたら高度な教育を与えることができれば行く先優秀な人材と金も⽐例すると思うので税収なども上がっていくのではないかと思う。
生まれた赤ちゃんには手厚いが今から頑張る小学生から中学生又は薩摩川内市の高校に行くみなさんにも少しでもなんかしてあげたらいいのにと思
う？市独自の物を
上記回答と同じ。（若者が働く環境作りと住みたいと思わせる環境作り）

家賃が高く、子どもを作る経済的余裕がない
若者が移住定住したいと思う魅力がないです
川内だと、色々お店はあるけれど、いろんな箇所に散りばめられてるので、1箇所で色々回れる商業施設があるといいなと思います。

一人でも虐待防止対策をしたいと思いファミリーホームを作りたい。ほんと助けたいのひとことである
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賃金が安いからではないでしょうか
同上記（子供達だけで（中高生）遊ぶ施設や、親子で遊べるようなエンターテイメント施設）

地元の給料が低い割に家賃が高い

子育て世代には、子育て支援は必須。お金の面はとても助かると思う。
教育機関もしっかり連携を取れていると、子ども達の未来にも繋がる。
大人になった時に困らないような最低限の知識(選挙・税金・行政の仕組みなど)をわかりやすく学べる環境を作る。
商業施設があることで、休⽇に薩摩川内市外に出ることはないと思う。

妊産婦支援は、産婦人科の選択肢を増やし選べる環境をつくる。
妊婦健診に行くのにタクシーを無料で利用できる支援があると助かる。
妊婦用品（マタニティ用品）の補助金。
子育て支援は、ベビーシート・ベビーカー・チャイルドシート等無料貸出を行って欲しい。オムツや粉ミルク、お尻拭きなど支援して欲しい。
大型商業施設の誘致。市なのに買い物を楽しむ場所がない。
家賃が高くて一人暮らしが出来そうにないです。。。
遊ぶところとか、お買い物できるところがあったら嬉しいです。
企業等の雇用を増やし、市外への転出を抑制する。

仕事がないと、まず定住は難しいと思います。

安定した仕事に就けないとなかなか移住は難しいと思います。
また魅力的な街の雰囲気も大事だと思います。
雇用がないと移住者が増えないと思います。

40歳未満の世代は子育て世帯が多いため、病院の充実と子育て支援の充実は必須。子育て世帯以外でも商業施設があることで、雇用の確保と⽇常生
活に必要な買い物や特別な買い物も地元で済ませることができ、利便性の高さから満⾜度を高めることができる。

小児科はたくさんあると思いますが、産科が少なく、必要な時に診てもらえるのか不安になります。

大型商業施設は、人口流出を止める一つのピースだと思う。
雇用問題は、どこでも問題だと思うが、働きやすい環境の整備を働く者の立場から見直してほしい。
学校教育関係が市内全体でばらつきがあるように思われる。また、子供が増える取り組みとしては商業施設の充実が不可欠であると思われる。
児童手当にかわる 養育支援を高校生まで拡充する。
家族で遊べる施設や大型ショッピングモールなどあると良いと思います。
他の市町にない政策で呼び込むしかないと思います。

地元で仕事があり、子育てに支援があると住みやすいと思う。
子育てしやすい環境を整えるための支援が必要。
所得に応じた支援をすることで、ばらまきすることはないと思う。
大型ショッピングセンターが建設されれば、市外からの買い物客が見込まれるので前向きに考えていただきたい。（地元の賛同が得られるかが課題
だと思います。）
県内にはない、アウトレットモールの誘致も良いと思います。
薩摩川内市内の家賃が高いということを聞いたことがあって、若い人たちは高齢者の人たちに⽐べて金銭的余裕がないので、家賃補助は必要だと思
う。
企業誘致
仕事などの、求人が増えれば抑えられると思います。

働く場が沢山あると助かると思う。
市自体に魅力がないと、若者は市外に出て行ってしまいます。
教育、病院、商業施設と整っていると住みやすくなり若者が移住定住しやすいのではないか。
病院にしても、コンビニ受診とからいってるけど、病院に行きたがる人は一部の人ではないでしょうか。すくなくとも、私のまわりの人たちはそん
なことしません。子供たちが病院にいくのに、一度支払いをして後から戻ってくるシステムになっているが大部分の他の県はお金を窓口で払わなく
ても大丈夫になっています。お給料前で子供が具合いがわるいけど、お金がないから病院に行くのに躊躇する人もすくなくないです。身内に借りて
病院に行く人もいます。なので、薩摩川内市も少しでも子育て世代に寄り添った支援に変化して欲しいと思います。
雇用があり、大型の商業施設があれば人が住みやすくなるのかなと思いました。
小中規模の公園等の駐車場整備。
公園等の緑化強化
ランニングや散歩が自由にできる場所。
地方のわりに家賃が高いイメージ。
土地購入費の支援。

鹿児島市と変わらない家賃で高い。

奨学金返済支援だけでなく、「奨学金返済支援」と「家賃支援」をセットにしたら、より定住する人が増えると思います。
薩摩川内市には子育て世帯が買い物をしてご飯を食べて…と一⽇楽しめる商業施設が少ないと思います。
【奨学金返還支援】学生時代にかかった学費は、大変重たい。就職先によっては、生活に支障が生じる金額であるので、サポートが定住のきっかけ
になることもあると思います。
賃金がいい仕事がなかなかないわりに、土地や家賃が高い
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問１３ ４０代未満転入策（３個まで選択可） 回答数１７７件
妊産婦支援 11 6%
子育て支援策 34 19%
住宅取得支援 27 15%
住宅リフォーム支援 12 7%
通勤定期支援 18 10%
奨学金返還支援 5 3%
児童向け施設 16 9%
商業施設 29 16%
雇用求人 24 14%
情報通信網 1 1%

薩摩川内市は、他市町村と⽐べ、家賃が高い傾向にあるから。

【問１３−１４】４０代未満の世代の移住（転入）のためにはどのような分野での支援が必要と思いますか？（３個まで選択可能）具体的には？

 ①子育て支援策 １９％  ②商業施設 １６％  ③住宅取得支援 １５％

上位１、２の回答傾向としては、問１１の４０代未満の転出抑制策と⽐較的類似の結果を得た。具体的には、「子育て支援策」については、経済的
負担の軽減や子育てしやすい住環境の整備等の幅広い記述があった。「商業施設」については、大型商業施設が充実することで若者が集まる契機と
なり雇用創出に繋がるというような記述が多かった。また、「住宅取得補助」については、移住のサポートのためには、住宅取得のための支援が必
要との記述も多かった。

多くの方が、本市から転出されないように、見た目聞き目から徐々に噂を広げ、住みたい本市にされたい。児童がいる間に子育てに特化した独自の
ものがあればと。
やはり、子育てに関わる養育費、教育費が1番だと思います。今の時勢子供の数で生活も苦しくなると思う方もいらっしゃって、出産をされない方も
います。少子化にも繋がるのなら、子育ての養育費、教育費の負担を軽くしてあげたらと思います。
両親共働きしてても大変そうだなぁと思うこともあります。この支援が充実していたら留まる可能性もあるかなと。。

家賃に関しては他の地域に⽐べ高く感じている。大手の企業以外では家賃補助は少ないのでは。
奨学金返還支援もあるが、戻ってくる場所がないので（働く場所)活用出来ない。
児童向け施設は魅力のあるものがない。

安心して共働きできる環境の整備。学童保育の充実。
上記選択項目（家賃支援・商業施設）に関しては、家賃支援があり、商業施設が増えれば、市外や県外に転出を考えている方でも、薩摩川内市に残
りたいと思う方が少し増えると思います。

いつも夫婦で話しているのですが，「川内は子どもを連れて出かけるところが限られているよね〜」と。私たち夫婦はそれぞれ鹿児島市・鹿屋市の
出身なので，薩摩川内市の商業施設の少なさを余計に感じています。

官公庁就職者についても奨学金返済支援をかくじゅうしてほしい。
就職するにあたり、若者は周辺環境よりも高⽔準の給与を選択する。
薩摩川内市の求人を見ると九州の都市部や鹿児島市⽐較して給与が低⽔準である。
そのため、生活⽔準を落とさないための支援が必要と考える。

土⽇に遊ぶところがないので、市外で買い物する人が多いです。

最低賃金が低すぎる。
転勤族が多く、回りに頼れる人もいない。もっと子育て世代の集える場所を整備して欲しい。

最近はとても暑く外で遊ばせられないので室内で遊べる施設が増えると嬉しいです

やはり働くところは重要と思います。
子どもを通わせたい教育施設がないと、転出を考えてしまいます。

遊ぶところがない。
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【問１４】具体的コメント

⽇常必需品の買い物ができる店と働き先を増やす
学生はお金も少ないから支援されると助かるとおもう
若い人たちが集まる場所、働ける場所が増えれば、転入してくる方も増えると思います。
住宅取得やリフォームに支援があるならばと転入のきっかけになるとおもう。

新たな事業が生まれない町は、衰退の道を辿る。起業・創業したくなる制度がない。市が公認する教育プログラムを受けないと補助が受けられない
ものが多い。人口の維持や産業開発のための企業誘致ではなく、地域課題を価値に変えていくたったひとりの人材誘致（スカウト）に真剣になって
欲しい。18歳以下のこども医療費の無料化。第二子以降の保育料の無償化（きょうだいの年齢や親の収入なども考慮しない）。おむつや子育て用品
の定期便サービス。所得制限なく、中学生までの給食費無料。中学生以下、公共施設の無料化。少人数制の学級運営と、多様な教育カリキュラムを
用意。オンライン授業などの実施。戦後の管理型の教育廃止。離島地域には、病児保育のサービスもない。

【10】【12】とほぼ一緒。（子供達の遊べる場所がない…娯楽施設など。小さい頃から薩摩川内市で遊ぶ場所がないと…市外や県外に行き…その差
を痛感して「何にもないから…成人したらよそに出よう」という意識をより強くしてしまう。
無料バスなどを出している…『ラウンド・ワン』のような娯楽施設を誘致してオレンジ鉄道でラウンド・ワンとの切符を販売などして…巻き込んで
…他所の市からも薩摩川内市にきてもらえることをした方が…人口減を微量ながら防げるのでは。
上記に伴い…飲食店や服飾店の新規参入や地元店の活性化…大学誘致（特に農業や工業的な）も各種企業や組合なんかもあるわけですから…若者の
定住にもつながるのでは？と思います。）
薩摩川内市は家賃が高いと聞きます。
12番の要望（雇用が少ない上に賃金が安い。人口流失のためには住宅の支援や雇用促進など行って頂きたい。また補助金など市⺠が把握していない
ケースが多い。広報や地域限定でチラシの配布を行い周知してほしいです。）と同じになるが、住宅支援や空家を活用した補助金やリホームで促進
を図る。また雇用受入先の紹介等で都会からのIターンで人口増加を図る。
まずは住む所がなければ移住なんてしませんので、住宅取得にスムーズに、なおかつ安く住める対策を。
良い企業の雇用、住みやすい住居など、何か生活する上で基本となる環境整備があってこその移住促進ではないかと思います。

薩摩川内市のが給料が安すぎる。
給料が上がらないと支出につながらない。

雇用を産み出せる大型の施設の建設(誘致)と、地元大企業(京セラ、九州電力等)への雇用枠の拡大願い。

【12】に同じ。（全国的な問題でもあると思うが、保育料など子育てにかかる公共料金が生じているが、出来るだけ安価になるように努めてほし
い。特に第二子以降に手厚い対応を、お願いしたい。）

大学の学費が高すぎる。大学生は卒業したら多額の借金で苦しんでいる。
子供がいる世帯への給付金。
イオンがあったら。

上記回答と同じ。（若者が働く環境作りと住みたいと思わせる環境作り）

転出抑制と同じ内容だが、大型ショッピングモールの誘致、情報インフラを整備して世界的に注目を集めているeスポーツに特化するなどして市とし
て何かしらの特色を見せていくのが良い。

定住者への子育て支援金を年に一度支給したり、イオンなどの大型商業施設の誘致を望みます！
住宅取得支援については、県ごとに取り組み度合いや金額に差がありますが、薩摩川内市も、もう少し手厚くできたら定住者が増えるのではないか
と考えます。
前述同（未成年までを育てるには適してることがおおいとおもう しかし魅力的な 商業施設、名産、名物がない から 愛着が薄い 自分の田舎
は南薩だが 誇るべき愛した郷土の話ができるが 子供たちは 生まれてずっと川内っ子だが 聞いても 川内のここがいいっていうのがでてこな
い 川内には これがあるっっていうのを増やしてほしい）

リフォーム等に資材などの補助があればより良い衣食住が営めそうだ。現時点では、本土より割高で、難しい。

施設が少ないと思う。買い物でも仕事でも近くに預けるところがない

若い所帯持ちの方に対して持ち家を検討しやすい環境を提供できる施策の１つになるのではないかと考えています。持ち家がある事で、その先の定
住にも繋がる可能性が広がると思います。
定住して欲しいのなら、家にかかるお金は安い方が良いと思う

子供にかかるお金が減るのは良いことだと思う。
良い教育が受けられて良い仕事に就ける環境が必要
高校大学と奨学金を受けると私立に行った場合一生に近いくらいの返済がずっと付きまとう事になる。
金のかからない男女共学の高度教育機関を市が持つ事も良いのではないかと思う。外からの流入も見込め定住するかもしれない。
コストコやイケアなどの大規模店舗、アウトレットなど県内にはない。
交通網もだいぶ整備されてきたので高速インター近くに誘致なども可能なのではないかと思う。人は来る。

薩摩川内市に住んだらいいよー！こんな事あるよ！など自慢できる事業がない！
だから 住んでみたら？とか仕事探しをしたら？とか誘えない！アドバイス出来ない

大型の商業施設がなくネットで買い物をしてしまう

商業施設がないのは大きいと思います
子育てに優しい街だと、子どものためには引っ越そうと思います。
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給食費無料などもあったらいいと思います。

子供と過ごせる場所を増やしたり，川内を起点に通学・通勤できるように助成していただけるとありがたいです。
私が住んている地区は通学する道路が狭いので，歩いて通学させることに不安を感じています。京セラに勤める人たちの車の往来が激しく，時間帯
スクールゾーンがあると助かります。

他類似自治体と⽐べて、大規模商業施設が物⾜りない。

やはり移住と雇用はセットではないか。魅力ある雇用求人が必要。

リフォームや新築購入に支援があると、世代を問わず嬉しいと思います。

通勤定期支援を充実させ、新幹線通勤者等で市外で働く人達のベッドタウンを目指す。
姶良市は大型商業施設の影響で自然に人口がふえています。
同上記（子供達だけで（中高生）遊ぶ施設や、親子で遊べるようなエンターテイメント施設）

引っ越すためにハードルを下げる補助的なものと雇用が充実していると安心して移住が出来ると思います
雇用ですよね。あと子育てしやすいか。教育施設がない。

引っ越しするにも費用がかかるので、住む場所が少しでも安く契約できれば良いと思います。
川内市に家を建てて住み、市外に通勤する人に新幹線通勤の定期券の一部補助等
3つ（妊産婦支援・子育て支援・住宅取得支援）は安心して暮らせるための必須条件。
金銭的支援が1番大きいが、安心して相談できる環境もあるとより良い。
妊産婦支援と子育て支援は【10】（産婦人科が少なく選択肢がないし子供病院等の医療機関が少ない。若い世代が子供を産んで育てる支援がない。
チャイルドシート・ベビーシート・ベビーカーなど高額なものは無料貸出を行なったり若い世代に負担なく産んで育てれる十分な支援が必要。電車
の本数が少なく料金が高い。）、【12】（妊産婦支援は、産婦人科の選択肢を増やし選べる環境をつくる。妊婦健診に行くのにタクシーを無料で利
用できる支援があると助かる。
妊婦用品（マタニティ用品）の補助金。子育て支援は、ベビーシート・ベビーカー・チャイルドシート等無料貸出を行って欲しい。オムツや粉ミル
ク、お尻拭きなど支援して欲しい。大型商業施設の誘致。市なのに買い物を楽しむ場所がない。）で記載した内容が必要。
住宅リフォーム支援は、土地の斡旋、購入、建築、リフォーム、マンションやアパートの購入など補助金を出し他の地域より圧倒的に魅力がある支
援をする。
遊ぶところとお買い物できるとこがあればみんな鹿児島市内とかに行かなくなると思います。

高速道路や新幹線があるので強みを活かした通勤通学補助はいいと思います。

安定した職種の求人が必要。

川内に定住してもらい、熊本県とかにも新幹線で通勤してもらえるように、定期券の補助などがあれば助かると思います。
SNSなどを利用し、子育て支援に力を入れていることを広く周知することが必要だと思います。

【12】に同じ（40歳未満の世代は子育て世帯が多いため、病院の充実と子育て支援の充実は必須。子育て世帯以外でも商業施設があることで、雇用
の確保と⽇常生活に必要な買い物や特別な買い物も地元で済ませることができ、利便性の高さから満⾜度を高めることができる。）

大きな商業施設が増えれば、転入が増えるのではないでしょうか
住みやすい街は、まず住環境からでは？
商業施設などの充実により、雇用が増え、子供たちも市内で遊ぶことにより賑わいが継続できると思われる。
大型商業施設を増やす

妊産婦支援や子育て支援は手厚い気がしますが、
子供が歩くようになったり外で遊ばせたいと思い、散歩しながら公園へと、思うと近場に少ない気がします。

大型商業施設がてきればなと思います。
転入については、住まいが一番なので、補助金があると住みやすい。

13と同様（子育てしやすい環境を整えるための支援が必要。所得に応じた支援をすることで、ばらまきすることはないと思う。大型ショッピングセ
ンターが建設されれば、市外からの買い物客が見込まれるので前向きに考えていただきたい。（地元の賛同が得られるかが課題だと思います。）県
内にはない、アウトレットモールの誘致も良いと思います。）

子どもを育てやすいようにすることが転入につながると考える。特に育児をしている人は周囲の協力がないと大変だと思う。
児童向け施設も充実させるべきだと思う。遊ぶ場所がなければ、薩摩川内市で子どもを育てることに抵抗が出ると思う。
働く場所がないと、転入してこないと思う。将来の就職先として薩摩川内市内が出てくるようになればいいなと思う。
安定した生活のための就職先

ショッピング施設などを作ったらいいと思う。

働く場が沢山あると助かると思う。
薩摩川内市は、空き家が多いと思うので、リフォームして低家賃で快適に住める住宅を提供したりしたら、いいのではないかと思います。
転入する人も就職で住むことが多いと思うので、雇用求人が大事なのではないかと思います。
大規模な駐車場があり、交通網も整備された場所にあればよい。
市内はどこでもwifiがある。
都インター周辺の整備、通勤支援・住宅支援があればベッドタウンになりえる。（子育てを考えない方）

【通勤定期支援】新幹線通勤は、特急運賃分の通勤費を支払う職場が限られているので、支援があると家族が転居せずにすみ、負担が軽減するの
で、是非、40歳以上の方にも制度を作って頂きたい。
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※本アンケートをとおして、具体的な記述によりたくさんの回答をいただきました。
   回答いただいた内容については、貴重なご意見として今後の政策立案の参考にさせていただきます。
   ご協力、誠にありがとうございました。

ほのぼのとして落ち着く街だが、買い物が出来ず、交通便も少なく不便だから。
主人が⻑男のため、いずれ実家に転出するでしょう。

魅力がない。
田舎なのに子育て支援がない。
道路が荒れてるのに補修してない。
草が伸びて歩道があるけないのにずっと放置してある。草⽊が伸び景観が悪いのに放置してある。大型商業施設がない。
⽇曜⽇にお店が閉まってる。税金の使い道がよくわからない。

上記選択項目（住宅取得支援・住宅リフォーム支援・通勤定期支援）に関しては、支援があると引越しのときの不安が軽くなったり、古くなった家
に住んでいる方も移住ではなくリフォームを選ぶ方が増えたりすると思います。
40歳未満となると、子育て世代等が多いと思われるため、子育て環境が整っていると、住みやすいと思うから。

子育てが甑ではしづらいため本土への引っ越しを検討している
会社の人事異動に伴い数年のうちに出ていく可能性が高い。
質問とは違いますが、具体的内容が必須なのはとても負担が大きいです。

子育てのしやすい環境作り。
公園はたくさんあっても夏場は公園に行けない。室内で赤ちゃんから児童までが安心して遊べる場所を整備して欲しい。

子育て支援を中心に商業施設を揃える。
先程の子育ての支援のこと。（子育てに関わる養育費、教育費が1番だと思います。今の時勢子供の数で生活も苦しくなると思う方もいらっしゃっ
て、出産をされない方もいます。少子化にも繋がるのなら、子育ての養育費、教育費の負担を軽くしてあげたらと思います。
両親共働きしてても大変そうだなぁと思うこともあります。この支援が充実していたら留まる可能性もあるかなと。。）
せっかく新幹線が止まる川内駅なので、鹿児島市内や出⽔など通勤に利用していただくことも可能ではないかと思うので、通勤定期の支援。
ひとつの広い敷地に広範囲の年齢層が楽しめる商業施設があれば、わざわざ遠くにお買い物、レジャーなどいかなくてもいいのではと思う。敷地内
に子供たちが遊べる公園、遊技場、若年層が楽しくショッピングできる商業施設、体を動かせるスポーツ施設、年配の方々もゆっくり過ごせる図書
館のような所。椅子のあるお話しスペース。1番は子育てをしているママさんやパパさん世代がゆっくり行けるような公園、買い物施設があればと思
います。想像ですが複合施設の充実ですね。

仕事がなければ来ようとは思わないし、他の地域に⽐べ生活環境が整っていないと、来るメリットが無い。
まず、移住と定住は都市間競争のことであるが、ターゲットはどこの市だろうか。相手を充分研究することが重要。
移住のきっかけとしては定期券の補助は有効。支援を継続することを打ち出せば、爆発的な力になる。
企業誘致ではなく、商業施設の誘致への取り組み。土地取得、広報など企業誘致のノウハウ、経験を活用。観光資源開発より重要。移住者の増加に
つながるのではないか。
対象者に限れば、現状は、姶良市等との競争ができない状況であり、手持ちの魅力に乏しいと思う。

【問１５】今後、転出を検討（予定）されている方のみ、その理由を記載してください。
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